

## Bericht

### 1. Graues Langohr (*Plecotus austriacus*) - Camp

vom 28. - 30.06.2019 in Breitungens/Südharz

Bei Hitze und Trockenheit fand für 26 Teilnehmer das erste Graue Langohr-Camp in Breitungens im Biosphärenreservat „Karstlandschaft Südharz“ statt. Das Zelten am ehemaligen Bad war solange angenehm, bis die Sonne diese bestrahlte. Bei „kühlen“ 25 bis 18 °C erfolgten die nächtlichen Fledermausnetzfänge.

An den zwei Abenden wurden gefangen:

Art/wissenschaftlicher Name	Anzahl/Bemerkungen
Graues Langohr ( <i>P. austriacus</i> )	5 davon ein Männchen
Nordfledermaus ( <i>E. nilssonii</i> )	3 davon ein Jungtier
Breitflügelfledermaus ( <i>E. serotinus</i> )	8 nur Männchen
Rauhautfledermaus ( <i>P. nathusii</i> )	8 nur Männchen
Zwergfledermaus ( <i>P. pipistrellus</i> )	55 davon fünf Jungtiere
Nymphenfledermaus ( <i>M. alcathoe</i> )	2 nur Männchen
Große Bartfledermaus ( <i>M. brandtii</i> )	2 nur Männchen
Wasserfledermaus ( <i>M. daubentonii</i> )	3 nur Männchen
Mopsfledermaus ( <i>B. barbastellus</i> )	1 Weibchen
Kleinabendsegler ( <i>N. leisleri</i> )	1 Weibchen

Bereits vor dem Camp, am 28.06.2019, wurden ein Männchen der Breitflügelfledermaus und ein Weibchen der Nordfledermaus gefangen und besendert.

Das Breitflügelfledermaus-Männchen zeigte täglich Tagesschlafplätze an verschiedenen Gebäuden, jedoch keine Männchen-Gesellschaften. Das Nordfledermaus-Weibchen hielt sich wie bereits schon im Vorjahr festgestellt in einem Wohnhaus auf. Es handelt sich um eine kleine Reproduktionsgesellschaft von mindestens 16 Tieren (Ausflugszählung am 03.07.2019) hinter einer Schornsteinverkleidung.

Während des Camps wurde ein Graues Langohr-Weibchen besendert. Das neue Quartier befindet sich in nur 140 m Entfernung vom Fangplatz in einem verwinkelten Gebäude. Der Zutritt war nicht möglich, so dass keine Ausflugszählungen erfolgten.

Braune Langohren (*P. auritus*) treten im Gebiet nur sehr selten auf, so dass keine vergleichenden Beobachtungen mit dem Grauen Langohr möglich waren.

Ungewöhnlich für den Standort Breitungens war, dass in den zwei Nächten nur ein nicht laktierendes Weibchen des Kleinabendseglers gefangen wurde. Es stellt sich die Frage, wo die Kleinabendsegler geblieben sind?



Einige der Teilnehmer unter der alten und viel Schatten spendenden Dorflinde in Breitung.

Unser Graues Langohr-Camp fand regen Zuspruch, so dass vom 26. bis 28.06.2020 ein weiteres Camp in Breitung durchgeführt wird.

Text/Foto: B. Ohlendorf